

En toda España DIEZ REALES trimestre, acompañando al pedido sellos ó libranzas.

La correspondencia al Administrador, calle de las Veneras, núm. 4, entresuelo.

EL ECO POPULAR.

ÓRGANO DEL PARTIDO CONSTITUCIONAL.

DIARIO POLITICO DE LA TARDE.

Se admiten á precios convencional en la Administracion y Redaccion, calle de las Veneras, núm. 4, entresuelo.

Año I.—Núm. 215.

Sábado 9 de Noviembre de 1872.

Edicion de Madrid.

ADVERTENCIA.

Se ruega á nuestros abonados cuya suscripcion termino en 15 y fin de Octubre próximo pasado, se sirvan remitir su importe á esta Administracion, y evitarnos el quebranto del giro.

CRÓNICA PARLAMENTARIA.

Con mucho sentimiento por nuestra parte, presidió la sesion que ayer tarde celebró el Congreso, el Sr. Mosquera; y decimos con sentimiento nuestro, no porque tengamos mala voluntad al nuevo vicepresidente primero, sino porque la presencia de S. S. en el sillón presidencial, nos priva del grato placer de oír las oportunidades del Sr. Pasarón ó los repiques de campana del Sr. Rivero, lo cual no deja de amenizar las sesiones.

Por fortuna, la amenidad que hubieran procurado estos señores, nos la facilitó superabundantemente el señor ministro de la Guerra, que ayer tarde, como siempre, estuvo felicísimo.

Preguntó al Sr. Córdova el general Nouvilas si era suya una real orden, que leyó, circulada hace pocos dias con la firma del ministro de la Guerra, sobre la situacion y el procedimiento que debe seguirse con los jefes y oficiales del ejército que, perseguidos por delitos comunes, han obtenido la vuelta al servicio. Esta real orden la conocían ya nuestros lectores por haberla publicado en uno de los anteriores números, por cuya razon no la copiamos.

La gravedad de la pregunta exigía una contestacion inmediata; pero el general Córdova, que ha de dejar eterno nombre y fama de su desastrosa administracion y de su torpeza insigne, salió tan fresco del paso diciendo que le era imposible acordarse instantáneamente de todos los asuntos que despacha, y suplicó al diputado republicano que le concediese un plazo para contestar. El público quedó asombrado de la inesperada contestacion del señor ministro de la Guerra, y el Sr. Nouvilas se sonrió y frotó las manos: está cogido el señor Córdova.

Este incidente puede servir de guía á nuestro apreciable colega *La Epoca*, para que pueda juzgar hasta qué punto puede verse apurado su amigo el señor ministro de la Guerra en cualquier caso imprevisto.

El Sr. Zugasti preguntó al señor ministro de Hacienda si estaba dispuesto á separar á todos los empleados que hayan estado en presidio ó no tengan condiciones para serlo, contestando el Sr. Ruiz Gomez que sí, siempre que tenga pruebas para ello. Pues si estos son los ánimos del Ministerio radical, y con interés se dedica á buscar estas pruebas, ya puede tener la seguridad de que no ha de faltarle tela de donde cortar; pero dudamos mucho que lo haga por la sencilla razon de que se expone á perder los únicos radicales que hay en provincias.

Entrando en la órden del dia, continuó el Sr. Morayta apoyando su voto particular con-

tra el dictámen de la comision del Banco Hipotecario, á quien contestó brevemente el señor ministro de Hacienda y con más estension el Sr. Bona, individuo de la comision, y se suspendió la sesion de la tarde.

Abierta otra vez á las nueve, continuó el Sr. Bona su discurso, y despues de hablar el Sr. Ruiz Gomez, retiró el Sr. Morayta su voto particular.

Combatió la totalidad del proyecto el señor Gorostiza, á quien contestó el Sr. Gamero, de la comision, y se levantó la sesion á las doce en punto, despues de rectificar brevemente el señor Gorostiza.

EL ECO POPULAR.

MADRID 9 DE NOVIEMBRE DE 1872.

PUERTO-RICO SE PIERDE.

Digna es de llamar la atencion del Gobierno la conducta que está siguiendo en Puerto-Rico el general Latorre, influido y ayudado por el secretario Ayuso, que es el pequeño capitan general, como con justicia allí le apellidan.

Las noticias que ha traído el último correo son desconsoladoras; los españoles leales, los que siempre han manifestado su amor á la madre patria, son perseguidos y deportados como traidores, mientras imperan en el ánimo de las autoridades y disponen de la fuerza moral y material los separatistas, los que desean que Cuba y Puerto-Rico dejen de formar parte de la tierra de Castilla.

En cuanto un militar, un hacendado, una persona importante es conocida por sus trabajos en favor de España, los laborantes tienen medio de persuadir al vergarista Latorre y al ex-cobrador de contribuciones Ayuso, de que aquel debe ser arrojado de la isla, y estas autoridades son tan dóciles y ciegas, que no vacilan en admitir consejos tan contrarios á los que su deber y su mision les aconsejan.

Ultimamente, con motivo del destierro de dos leales españoles, el Gobierno, por la vez primera, y despues de convencerse de la inconveniencia de ciertas disposiciones, ha manifestado su desagrado al gobernador superior de Puerto-Rico, con cuyo motivo se piensa en enviarle sucesor. No sabemos qué general obtendrá la confianza del Gobierno para un mando bastante difícil en las circunstancias actuales; pero estamos seguros que cualquiera reunirá mejores condiciones que el actual.

En primer lugar, el general Latorre no tiene hábitos de mando. Desde que terminó la guerra civil y entró en el convenio de Vergara con el empleo de mariscal de campo que tenía entre los carlistas, no ha desempeñado mando

alguno. En la misma corte de Oñate era mirado con desden por su carácter violento y siempre insubordinado. Además, es muy anciano, y de ello resulta que, ó habia de ponerse mal, como sucedió á muy luego de su llegada con la parte sensata de la isla, ó sus achaques y muchos años habian de obligarle á echarse en brazos del secretario.

El Sr. Ayuso es un antiguo cobrador de contribuciones, sin instruccion, sin conocimientos administrativos, pues hasta la revolucion de Setiembre no habia desempeñado destinos, y entonces, porque tiene buena letra, entró de secretario particular del Sr. Ruiz Zorrilla, con quien ha seguido hasta que fué nombrado para Puerto-Rico.

No son de extrañar las consecuencias de confiar á la amistad ciertos cargos de importancia. El Sr. Ayuso podria ser muy útil para secretario de un ministro, pero inútil para jefe de Administracion, mucho más teniendo de jefe superior á un hombre de las calidades que, como antes hemos manifestado, *ahora* el ex-carlista Latorre.

Si el relevo de este se verifica como se dice, aconsejamos al Gobierno que fije mucho su atencion, no sólo en el general que haya de nombrar, si que tambien en el secretario, porque de seguir como hoy, protegidos los insurrectos de Lares y aberrojados los españoles, no tardará la insurreccion en cernerse sobre la isla de Puerto-Rico como en la gran Antilla, y entonces será difícil de dominar aquella y esta.

Ahora no existe aún la insurreccion material, pero sí la moral, y en la conciencia de todos está que aquella no tardará en ser un hecho si no se acude pronto con el remedio, que luego será tarde.

Aunque poco confiamos en los radicales, no creemos que llegue su falta de patriotismo hasta el punto de que continúen abandonados nuestros hermanos de Puerto-Rico.

CRISIS.

Anoche y hoy sueña en todos los oídos la palabra fatidica de crisis parcial. Qué sale Gasset y entra Sarrioal segun unos, y Becerra suponen otros. Sea cualquiera el reemplazante, lo cierto es que Gasset se marcha.

Unos atribuyen la salida del de Ultramar á una cuestion habida en el Consejo de ministros con Córdova, por demostrar este empeño en sostener al general Latorre en Puerto-Rico, cuando las cartas que de todos los puntos de la isla recibe el Sr. Gasset, le piden el inmediato relevo del general *convenido*. Otros, porque Córdova queria que en caso de acordarse el relevo, fuera sustituido por el general Orive, protegido tambien y amigo íntimo suyo, ayer molterado y compañero de Córdova en perseguir liberales y que no sabemos por

luego si Dios permite que muera, si permite que vaya á reunirme con mi adorado Roberto, no flores, mi buena Aubri, no flores, porque será precisamente cuando deje de sufrir.

Y la fisonomía de la marquesa pareció reanimarse con la idea de su próxima muerte. Pero al ver que su antigua doncella apenas podia contener sus lágrimas, la dijo sonriéndose:

—Vamos, no nos apesadumbremos por esto: anda á distraerte; busca á Robertina.

—¿No quiere V. almorzar? preguntó la señora Aubri enjugando sus ojos.

—No.

—Bueno; pero voy á atreverme á suplicar á la señora, que tampoco baje hoy al jardín.

—No, eso no; iré á su tumba hasta el último dia.

—Está tan frio el tiempo, tan húmedo...

—Bien, bien; anda, busca á Robertina y díla que luego vendrá á verme.

Durante veinticinco años la voluntad de la marquesa habia ejercido tal imperio sobre la señora Aubri, que ésta no se atrevió á insistir, y obedeció á aquella órden que le daba por la segunda vez. Se retiró, y despues de escuchar algunos minutos para asegurarse de que su desgraciada señora no salia de su cuarto, entró en el suyo con el corazón comprimido y la imaginacion extraviada.

Cuando se encontró sola, la idea de tener que abandonar á Vannoise y á aquella mujer moribunda, se le presentó imponente y la hizo volver á pensar en su

qué causa los moderados le tuvieron muchos años olvidado y de cuartel, negándose todos los Gobiernos á darle colocacion desde que cesó en la Direccion de Carabineros por los años 48 ó 49.

La sustitucion de Gasset tampoco es muy fácil, atendidas las ambiciones que existen en la Cámara popular. El marqués de Sarrioal tiene influencia y simpatias entre la gente moza, y conviene al Gobierno acallarle; pero Becerra codicia siempre la cartera de Ultramar, y si ahora no se le dan, se pondrá de oposicion y asestará sus certeros tiros al Gabinete.

Dicese que se esperaba oír á D. Nicolás, para obrar de conformidad con su opinion, aunque Zorrilla se oponia fuertemente á la salida de ninguno de sus compañeros.

En fin, lo que sea sonará. Pero es lo cierto que desde ayer se cabildea, se anuncia una nueva enfermedad de D. Manuel, que es el *comodín* moderno—hablamos de la enfermedad, no de otra cosa—porque sabido es que no será un hecho hasta que se voten los proyectos de Hacienda, en que caerán todos los ministros para dar paso al cimbrismo puro, el cual estará en carácter con el señor Rivero por Gobierno.

A tal Rey tales ministros. Para aquel dia el Sr. Zorrilla tiene preparado un nuevo desmayo, antes de llorar en la dehesa de Tablada sus penas, porque verá con gran sentimiento desfilar su querida mayoría para votar cuanto Rivero quiera.

¡Qué desengaños esperan á D. Manuel! Los que ahora más le atulan serán los primeros que le abandonen, como obra siempre la chusma y los chisperos.

Aún no ha abandonado Gasset la cartera de Ultramar, y ya se le confiere destino por los noticieros. Supónese que el Sr. Gasset irá al Banco Hipotecario en union del Sr. Figuerola, que será nombrado gobernador del mismo.

Ha sido nombrado capitan general de las provincias Vascongadas y Navarra el general Hidalgo.

Hace un mes que este flamante mariscal de campo mandaba como brigadier una columna en Cataluña que fué sorprendida y batida por Savalls, recibiendo el jefe una herida de la que vino á Madrid á curarse.

No nos parece conveniente que un general que se deja sorprender y de quien hablaron los periódicos militares que debia sujetarse á un consejo de guerra, se le confie el mando de un distrito que está siempre perturbado por la guerra civil y hoy le amenazan los sectarios del Pretendiente con levantarle de nuevo la bandera de la insurreccion.

¿No hay en España generales,—aunque sean radicales,—más experimentados y de más dotes que el Sr. Hidalgo, capitan de artillería el año 68 y que en cuatro años ha dado saltos tan violentos y productivos que le han facilitado encaramarse á la alta categoria que disfruta en la milicia?

verdadera posicion.

—Y bien, tarde ó temprano es preciso que lo sepa. Así que venga el notario diré la verdad á la señora; la diré que estando próxima á morir, creyendo que iba á comparecer ante Dios, quise reparar la infamia que habia cometido con la pobre niña y con su padre, y confío en que no me negará su perdón. La diré todo... pero cómo puedo hacer esto sin comprometer á Morin? Es malo, sí, pero no quiero ser la causa de su perdicion... No, diré que queriendo tanto á Carlos lo ha hecho todo por servirle. Sí, sí, de esta manera nos salvamos los dos.

Satisfecha por este pensamiento, confiando en la bondad de su ama, se tranquilizó la señora Aubri, hizo venir á Robertina y empezó á ocuparse de su toilette.

—¿Voy á ver hoy á mi tia? la preguntó la niña, mientras la ponía su vestido más bonito y la hacia bucles de su dorado cabello.

—Sí, hija mia; pero has de tener mucho cuidado de no fatigarla, de no hacer ruido, de hablar bajito, porque la pobrecilla se encuentra algo peor que ayer.

—Pierda V. cuidado. Desde que la he visto, desde que me ha hablado, la quiero tanto, tanto, que constantemente pienso en ella.

—Haces bien en quererla, hija mia, porque ha venido á reemplazar á tu madre, y ciertamente que algo ganas en este cambio.

Como Robertina no podia adivinar el sentimiento aristocrático que habia dictado estas últimas palabras, no produjeron en ella el menor efecto.

ROBERTINA.

NOVELA ESCRITA EN FRANCÉS

por

MAD. DE BAWR,

y traducida por R. G. Torres.

—Pobrecilla! buen disgusto! vá á tener cuando sepa que está hoy peor la señora.

—¡Pobre niña! como no he pegado mis ojos en toda la noche, la he pasado pensando en ella y en su padre. ¡Su padre! añadió lanzando un suspiro; no ha podido recibir mi perdón; pero ante Dios todo le perdono en memoria de su tío; y al pronunciar estas palabras fijó su vista sobre el pequeño retrato de Roberto de Saverny, del que no se habia separado desde la víspera.

—¿Es decir, preguntó la señora Aubri con la mayor alegría, que la señora no hará salir de la quinta á Robertina?

—No; lo que quiero es asegurar su suerte; y si antes de tres dias no ha llegado mi sobrino, haré que venga un notario.

Tal sorpresa causaron á la señora Aubri estas palabras, que su voz se ahogó en la garganta y apenas pudo balbucear algunas sílabas, porque no la cabía la mejor dada de que en cuanto el notario llegase á la

Si unos pocos carlistas sorprenden y derrotan en Cataluña al Sr. Hidalgo, ¿qué sucederá en las Vascongadas si se promueve nueva guerra civil?

Decididamente, Córdoba no hace un nombramiento acertado, y esto se lo hemos oído a sus mismos amigos.

En varios periódicos hemos leído la noticia de que se ha encontrado una fábrica de moneda falsa en casa del alcalde de Mogente (Valencia).

No nos extraña; la moralidad no es lo que más distingue a esta situación radical.

El Sr. Perez de Guzman, que por lo visto ha tomado en serio el papel de radical, ha dirigido a un periódico de su comunión una carta ofreciéndose a compartir con los redactores del mismo cualquier peligro que sea preciso arrostrar.

Está visto que al Sr. Perez de Guzman le ha dado por las cartas. ¿No recuerdan nuestros lectores aquella tan famosa que escribió y publicó en La Epoca en aquellos tiempos en que era secretario, ó cosa así, del señor conde de Cheste?

Nuestros lectores saben que a última hora y sin preparación alguna, quisieron los electores del partido conservador de Quintanar de la Orden, votar a nuestro querido amigo el Sr. Sagasta para darle una prueba del alto aprecio en que tienen a tan eminente repúblico.

Tratándose del Sr. Sagasta, claro es que no había de perder la ocasión el honrado y agradecido D. Manuel Ruiz de dar una prueba más de aprecio a su querido amigo, tan infame como cobardemente calumniado por los radicales.

En Madrid se ha impedido todo medio de defensa y de protesta, y en las barbas del juez y promotor se han finjado más de 900 votos para Echegaray, sin que dichos funcionarios hayan hecho ni permitido hacer nada para evitarlo.

En Villafraña y Miguel Estéban han estado sobre las armas los voluntarios llamados de la libertad durante toda la elección, y lanzando del pueblo con amenazas a cuantos agentes nuestros se han presentado.

En el Toboso se ha hecho otro tanto, sin voluntarios; pero recorran éste y otros pueblos varios empleados del gobierno de Toledo, y el Sr. Cañabate, jefe de Fomento en Madrid.

En Quero y Don Fadrique hay cuatro procesos por fraudes y actos de violencia, entre los cuales está el trabucazo con que pretendieron asesinar al diputado provincial D. Leocadio Sanchez Guerrero y a D. Ramon Pingarrón.

El diputado Sr. Olavarrieta ha contestado a la carta-protesta que le dirigieron varios jefes y oficiales del ejército que han servido en Cuba, y la cual dimos a conocer a nuestros lectores, dándole las gracias por sus patrióticos ofrecimientos, y por la oportunidad con que les recuerdan los inmensos servicios prestados en la isla de Cuba por los leales y valientes voluntarios desde que estalló la insurrección.

El Gobierno piensa nombrar comisario régio de la Exposición española del año 1875, a D. Manuel Silveira, que tanto viene trabajando en pró de este pensamiento.

El Cronista de Nueva-York llegado ayer publica la siguiente noticia de Puerto-Rico: «Los corresponsales de los periódicos de la Habana en aquella isla dicen que los ánimos están muy escitados y que se temen desórdenes entre liberales y conservadores. El gobernador Rivera ha vuelto a España, según noticias.»

«Cómo no han de temerse desórdenes, cuando la causa originaria de lo que en aquella isla ocurre es la desatentada conducta del capitán general Sr. Latorre?»

Según noticias de un colega, parece que D. Carlos quiere formar en la actualidad un Consejo supremo de la guerra compuesto de 25 vocales.

El Diario de Barcelona dice que los carlistas que causaron las averías en la línea férrea de Zaragoza, eran unos 1.000 al mando de los cabecillas Castell y Tom de la Grossa, que están diseminados por los pueblos de Monistrol, Bacarizas y demás comarcas, y que el objeto de su presencia por aquel país es recoger los tributos que tienen reclamados, ó llevarse en clase de prisioneros a los propietarios que no contribuyan con las cantidades que se les han designado.

El general Andía pernoctó anteanoche en San Quintín y ayer ha salido en persecución de la facción Castells, compuesta de 500 hombres.

Las facciones Miret y Guin se batieron anteayer por espacio de una hora con las tropas del Gobierno sin resultado importante.

reñida acción sostenida por los mismos contra una columna, acción de éxito cuando menos dudoso y que duró hasta entrada la noche.

En cambio, según la fórmula de la Gaceta, en el resto de los radicales no ocurre novedad.

Nuestro distinguido y respetable amigo señor Sagasta se halla muy aliviado de la molestia que sufría.

Ha fallecido repentinamente el joven diputado por la provincia Burgos, D. Emilio Gomez de la Vega.

Le Soir, periódico que se publica en la capital de Francia, escribe las siguientes líneas que deben ser leídas con atención:

«Se nos asegura que la visita hecha hoy a monsieur Thiers por el Sr. Olózaga, era principalmente motivada por la naturaleza alarmante de las últimas noticias que se han recibido de España. Corren ahora en Cataluña agentes de la Internacional como los partidarios de D. Carlos.»

Es muy posible que un día u otro estalle en algun punto vecino a la frontera un movimiento republicano parecido al del Ferrol, y en este caso, interesaría igualmente a las naciones impedir las relaciones entre los adeptos que la Internacional cuenta en las principales ciudades manufactureras de Francia y los que se han hecho en poco tiempo en los centros industriales del Norte de España.

Un movimiento socialista en Barcelona podría determinar una sobreexcitación sensible en Nimes, Montpellier, Marsella y en toda la cuenca minera de Alais.

Es, por consiguiente, natural, que el embajador de España haya llamado la atención del Gobierno francés acerca de la conexión de los intereses de ambos países en cuanto a las agitaciones internacionalistas.

Hace días que el rumor de próximas sublevaciones corre de boca en boca; se sabe, y así lo aseguran los ministeriales, que el republicano intransigente, desobedeciendo las órdenes del Directorio, dispone un movimiento en varias provincias; que los socialistas están en Cataluña preparados y esperando únicamente las órdenes de la Internacional, que será quien dirija todo el movimiento. Y a su vez los carlistas, coincidiendo con los federales, levantarán su caduca bandera.

Si todos estos peligros que nos amenazan dejan de ser proyectos, Zorrilla y Córdoba merecerán bien de la patria, por haber sido los que con su trabajo y protección a todos los elementos nocivos y disolventes, han dado aliento y vida a lo que ayer era cadáver.

Lo sensible es que el país haya de sufrir tantos trastornos por la maldad de unos y la impericia é ineptitud del que, conociendo todo lo que se conspiraba, llamó al Gobierno a los cooperadores de la conspiración. Con tales elementos no es mucho que España experimente días de prueba, de los cuales la costará gran trabajo salir.

¿Qué diferencia a si fuera Gobierno el partido constitucional, que estaría enfrenada la anarquía!

Dícese que, el decano de la república federal en Zaragoza D. Victor Prunedá, piensa publicar una hoja retirándose condicionalmente del partido, por no estar conforme en sus apreciaciones con el Directorio ni con la marcha política de su partido.

Parece que ha llegado a París D. Carlos de Borbon y de Este. Según unos, su viaje parece que tiene por objeto realizar un empréstito con los legitimistas franceses; según otros, se relaciona con el asunto de reemplazo del Sr. Arjona.

Por personas allegadas al Sr. Aparisi y Guinjarro se trata de hacer una gran edición de todas sus obras políticas y literarias.

Hemos visto una hoja dirigida a los republicanos demócratas federales por el consejo provincial de la federación española.

Es un llamamiento a todo el partido, para que, desobedeciendo las inspiraciones del Directorio, se lancen al campo de las armas, sin consideración a la benevolencia que aquel tiene con el Gobierno.

Son edificantes algunos párrafos del impreso a que nos referimos, que suponemos no han de ser muy agradables a los complacientes con Zorrilla.

El Progreso Radical de Zaragoza dice a propósito de la huelga de maquinistas: «Tenemos entendido que muy en breve podrá hacerse con regularidad todo el servicio de trenes por las vías férreas de Zaragoza a Barcelona y a Alsásua, pues además de los muchos maquinistas y fogoneros que se han presentado en las oficinas de la estación de Barcelona, solicitando las plazas de los que se han declarado en huelga; sabemos también que el Consejo de administración de dicha compañía ha contratado a algunos maquinistas en Madrid y París, los que deben venir inmediatamente a encargarse de sus destinos.»

Signen los thes en la presidencia, en los cuales lleva la voz cantante el Sr. Zorrilla. Cuando D. Cándido Nocedal fué ministro de la Gobernación abrió sus salones, es decir, los del Ministerio, y ofreció también thes a los diputados.

lamentamente hacer constar que Zorrilla obra como Nocedal en eso como en otras muchas cosas.

Nuestro apreciable colega La Iberia publica las líneas que siguen: «Ayer llegaron hasta nosotros rumores que por lo vagos no podemos concretar, pero que daban como seguro haberse librado un sangriento combate en no sabemos qué punto de Cataluña entre las tropas del ejército y la facción Castells.»

El combate parece que fué largo, y a no haber llegado la noche, y con ella la facción Saballs a reforzar a Castells, la partida de éste hubiera quedado disuelta. Las pérdidas sufridas por el batallón cazadores de Béjar se hacen subir a 29 hombres; las de los carlistas son muchas.

Unase a esta triste noticia la detención del tren-correo en Monistrol por una partida de más de 1.000 hombres; agréguese que todos los pueblos de la comarca han sido sometidos a pagar contribución, y ciérrase este triste cuadro con la comunicación del capitán general avisando al ministro de la Guerra que no ha podido dar capotes a la tropa por no haberlos en las factorías.

¿Por qué la Gaceta se calla acerca de estas y otras operaciones de nuestro ejército? ¿Por qué no dice que lejos de disminuir las partidas carlistas aumentan de día en día, hasta el punto de formar gruesas columnas que hagan frente a las del ejército?

Lo que es imperdonable, lo que merece la censura más acerba es que en la estación que atravesamos, cuando los frios son tan fuertes en las comarcas catalanas, nuestros valientes soldados usan el uniforme de verano y no haya podido proveérseles de capotes porque no los hay en los almacenes.

¿Para cuándo guarda su prevision el capitán general del distrito? ¿Cree que su única misión es vivir cómodamente en el palacio de Barcelona?

¡Ah! si fuera Baldrich soldado ya se cuidaría algo de la preservación de los elementos, pero es general y esto es otra cosa muy diferente.

Es por demás notable el perjuicio que experimentan los interesados con el excesivo retraso que sufre el despacho de los expedientes en la secretaría y direcciones del ministerio de Hacienda.

Sea por escasez del personal, sea por que éste sufra distracciones ó se entregue al dulce farniente, sea, tal vez, por que algunos empleados se entregan a otras ocupaciones ó negocios a las horas de oficina, lo cierto es que los asuntos duermen tranquilamente envueltos en una espesa capa de polvo y que se necesita toda la paciencia de Job y no pocas idas y venidas, para dar algún impulso a su tramitación.

Debemos advertir, por si algunos periódicos ministeriales niegan lo que decimos, que no tendremos dificultad en citar, no uno, sino muchísimos expedientes cuyo despacho dura hace meses y hace años algunos.

Ya no sabemos de qué manera, bajo qué forma y en qué términos quejarnos del pésimo servicio de correos, que diariamente nos vemos obligados a denunciar a la Dirección general del ramo.

Un suscriptor nuestro, de Poveda de la Obispa, provincia de Cuenca, nos escribe diciéndonos recibe el periódico con gran retraso, sin contar los muchos días que no llega a sus manos.

Ya que el jefe superior de Correos parece que no tiene autoridad bastante para hacer cumplir su deber a los empleados, rogamos a estos, que al parecer son aficionados a la lectura gratis, prescindan de las frecuentes distracciones que suelen padecer, quedándose los números en vez de enviarlos a su destino.

NOTICIAS GENERALES.

Por el ministerio de la Guerra se han expedido los siguientes decretos que publica la Gaceta de hoy: Admitiendo la dimisión que ha presentado del cargo de capitán general interino de las provincias Vascongadas y Navarra el mariscal de campo D. Fernando Primo de Rivera y Sobremonte.

Nombrando capitán general interino de las provincias Vascongadas y Navarra al mariscal de campo don Baltasar Hidalgo y Quintana.

Disponiendo quede sin efecto el real decreto de 23 de Octubre por el que fué nombrado segundo cabo de la capitania general de las provincias Vascongadas y Navarra el mariscal de campo D. Juan de Acededo y Perez.

Nombrando segundo cabo de la capitania general de las provincias Vascongadas y Navarra y gobernador militar de la provincia de Alava al brigadier D. Carlos de Gardyn y Alaña.

Por el ministerio de Fomento se publican los siguientes: Concediendo la cruz de primera clase de la orden civil de María Victoria a D. Eusebio Juliá y Garcia-Núñez, como comprendido en los párrafos segundo y cuarto del art. 6.º del reglamento de 18 de Julio de 1871.

Concediendo la cruz sencilla de la orden civil de María Victoria a D. José María Beltrán y Fernández, como comprendido en el párrafo noveno, art. 6.º del reglamento de 18 de Julio de 1871.

Concediendo la gran cruz de la orden civil de María Victoria a D. Miguel Bosch y Juliá, como comprendido en el párrafo noveno del art. 6.º del reglamento de 18 de Julio del año último.

Concediendo la cruz sencilla de la Orden civil de María Victoria a D. José María de Gaviria y Fernández de Matanco, como comprendido en el párrafo noveno, artículo 6.º del reglamento de 18 de Julio de 1871.

El día 8 por la columna del brigadier Arrando en las cercanías de Riaña.

La columna Gamir dió alcance al anoecer del propio día a la facción Castells en las alturas de San Magin, haciendo algunos disparos de artillería que la causaron pérdidas.

El día 11 del actual se pagará por la Tesorería de la Dirección general de la Deuda pública las facturas siguientes: Amortización de acciones de carreteras de Agosto de 55 millones, facturas números 1.338 a 1352.

Idem id. de obras públicas, facturas números 883 y 854.

El doctor D. Pedro Gonzalez Velasco ha elevado una solicitud al Rey, pidiendo se le conceda construir en esta corte un museo anatómico humano comparado y de historia natural, que será de su propiedad, y cuyo coste de un millón de reales será sufragado por el Estado, comprometiéndose el mismo Sr. Velasco a pagar al Estado 4.000 duros anuales. Este expediente pende de resolución en el ministerio de Fomento.

Se halla en Marsella el escritor D. Juan San Martín, dirigiendo la fundición en bronce de la estatua de Mendez Nuñez que ha de erigirse en Santiago, en la gran plaza del Hospital.

Realizando un propósito laudable, que oportunamente anunciamos, el abogado D. Santiago Arayo y Zapatero ha establecido consulta gratis para los pobres, los días de fiesta de diez a doce, en su casa calle de la Palma, 73. Creemos que la conducta del Sr. Arayo encontrará imitadores en beneficio de los desvalidos.

Han terminado en la Dirección de Aduanas los primeros ejercicios de oposición a las plazas de aspirantes a vistas. De 62 individuos que han solicitado examen solo han sido aprobados en dichos ejercicios 28.

La Diputación provincial ha denegado por improcedente el recurso interpuesto por varios propietarios y fabricantes de carbon de piedra, contra el arbitrio municipal impuesto al mismo, y ha confirmado todas sus partes el acuerdo del Ayuntamiento.

Han sido nombrados para formar parte de la junta de la Exposición general española los Sres. Balaguer, Hartzbusch, Eguiluz y Garcia Gutierrez, con algunas otras personas que, por descuido de copia, no habian sido incluidas en la lista ayer publicado.

El Sr. D. Luis Zagri, caballero del Mérito militar por los servicios prestados a la revolución del 68, ha presentado al Gobierno una muestra de galleta destinada principalmente al ejército de Cuba, que ha merecido la aprobación de las personas que la han examinado y que ha sido sometida a la administración militar para que se hagan con ella las pruebas conducentes y se informe acerca de las cualidades de dicho alimento.

Desde el día 16 del corriente los vapores-correos de las Baleares saldrán de la Península para Palma de Mallorca en los siguientes días: De Barcelona, los viernes a las cuatro de la tarde.

De Valencia, los domingos a las cuatro de la tarde. De Alicante, con escala en Ibiza, los martes a las cuatro de la tarde.

El regreso a la Península se verificará: De Palma para Barcelona los martes, desde 4.º de Octubre al 31 de Marzo a las cuatro de la tarde, y el resto del año a las cinco de la misma.

Idem para Valencia los jueves a las mismas horas. Idem para Alicante, con escala en Ibiza, los domingos a las ocho de la mañana.

Salida de Barcelona para Mahon los miércoles a las cuatro de la tarde para llegar a Alcudia el jueves a las seis de la mañana, y a Mahon a las dos de la tarde del mismo día.

Regreso de Mahon para Barcelona los domingos, a las ocho de la mañana, para llegar a Alcudia en el mismo día a las dos de la tarde, y a Barcelona al lunes a las seis de la mañana.

Hoy a las nueve de la noche debe verificarse en el paraninfo viejo de la Universidad Central la primera Academia de profesores del presente curso, disertando el catedrático Sr. Giner de los Rios sobre las «Condiciones generales que deben tenerse presentes en el estudio de toda ciencia.»

Dice una carta de Cádiz que, a consecuencia de una orden del almirantazgo dormían en el arsenal de la Carraca todos los funcionarios civiles y militares de la armada que pertenecen al departamento.

Parece que han surgido dificultades respecto de la validez de algunos recientes matrimonios, por interpretaciones de la ley; pero de las averiguaciones practicadas resulta que los vicios protestados eran puramente extrínsecos; que las actas matrimoniales han sido visadas y aprobadas hasta una fecha muy reciente por la Dirección a que corresponde, y que, de cualquier manera, no hay motivo bastante para la intranquilidad de algunas personas que sobre este asunto nos habian escrito.

CRÓNICA EXTRANJERA.

Un despacho de Washington dice que el total de votos para la elección presidencial en todos los Estados de la Union es de 366. La mayoría absoluta 184. Calcúlase que el general Grant obtendrá 250 votos.

El día 5 se firmó en Londres el nuevo tratado de comercio anglo-francés, que será sometido a la aprobación de la Asamblea francesa tan pronto como se reúna.

Ni uno solo de los deportados franceses a consecuencia de los sucesos de la Comuna ha muerto durante la travesía a Nueva-Caledonia, no obstante haberse dicho que muchos de ellos habían perecido.

«Doscientos cuarenta testigos han declarado ya en el proceso que se sigue al mariscal Bazaine. A principios de Enero se llevará este asunto al Consejo de guerra.»

Un telegrama de Viena anuncia que el 5 se abrieron las Dietas provinciales del Imperio austriaco, y que el Gobierno presentó en todas ellas un proyecto de ley relativo al establecimiento de los jueces de paz.

Dicen de Constantinopla que en una audiencia que el 6 se celebró en el tribunal de la gran sala, el juez declaró que...

había concedido á lord Elliot, embajador de Inglaterra en Turquía, el Sultan declaró que no pensaba en manear alguna llamar al poder á Mahmoud-hajá. Esta confidencia se explicará probablemente más adelante.

De todos modos, parece tener alguna relación con otra noticia donde se asegura que Midhat-hajá se ha negado á volver al Ministerio.

De las últimas noticias de Berlín resulta que allí se cree generalmente que la Cámara de los diputados modificará el proyecto de ley relativo á la organización de los círculos, por deferencia á la parte más exigente de la Cámara de los señores. Es decir, que la idea de una transacción está en el ánimo de todos los interesados en resolver el conflicto.

El Gobierno, sin embargo, quiere fortalecerse haciendo amplio uso de sus prerrogativas constitucionales. Dicese que creará pares vitalicios y por doce años, en número de sesenta ó setenta, con lo cual podrá tener una mayoría segura. No es fácil que haya oposición susceptible de resistir á semejante refuerzo en las filas ministeriales. La hornada en cuestión se hará después de abrirse el Parlamento, á fin de dar tiempo á que algunos señores se arrepientan de su voto.

Hace pocos días nos ocupamos de una mujer de triste celebridad. Hoy un periódico dice de ella lo siguiente:

Inglaterra prepara al mundo tal vez la causa más célebre que registran los anales del crimen. La historia ofrece pocos ejemplos de tal acumulación de asesinatos consumados por una mujer. María Ana Cotton, presa en el condado de Durham, ha envenenado positivamente, en el espacio de doce años, á 20 personas á lo ménos, entre ellas su madre, tres de sus cuatro maridos, tres hijos de su segundo marido, cinco del tercero, tres del cuarto, la primera esposa y hermana de este último, dos de sus amantes, sin contar las nuevas revelaciones que todos los días llegan á la justicia, y que hacen que el rumor público eleve á un centenar el número de esas víctimas.

Los periódicos rusos publican varios pormenores sobre el rompimiento entre Rusia y Khiva. El khan de Khiva es un jóven de 27 años, buen militar y ambicioso insaciable, y ha determinado no ceder ni un palmo de terreno á los extranjeros invasores del Asia central. Ha enviado emisarios á Calcuta pidiendo auxilios de Inglaterra, y contestaron al virey, que les indicaba una revolución con Rusia: «No puede ser, porque Rusia ha ofendido profundamente al khan.»

En un gran Consejo, presidido por el khan, algunos miembros se declararon opuestos á la guerra con Rusia, y un tío del jefe Jesi Mourad dijo: «Cuando era yo muchacho, ya hablaba la gente del peligro de una invasión rusa. Este peligro se evitó: el moscovita nos teme. He llegado á viejo sin ser ruso todavía, y no los hemos de ver en nuestro país. Pero si obramos como cobardes, y nos entregamos como prisioneros, nuestro poder se acabará. Los turcomanos y Kirghiz nos atacarán y Khiva será subyugada.» Este discurso entusiasmó á todos, y se decidió no ceder á las exigencias de Rusia, de donde han salido ya tres columnas contra Khiva, que encontrarán una seria resistencia.

Khiva es el mayor de los Estados del Turkestan, y tiene 900.000 habitantes en esclavos. Todo él está lleno de desiertos. Pedro el Grande quiso conquistarlo en vano, y el Emperador Nicolás en 1840 hizo otra tentativa, que fracasó también por el rigor del clima.

Tal vez Alejandro II de Rusia sea más afortunado que sus antecesores.

El Rey Cristian IX, según leemos en la Correspondencia Escandinava, ha colocado el viernes pasado la primera piedra de una nueva iglesia dedicada á San Pablo y debida á los donativos de los vecinos de la capital.

El partido socialista de Copenhague había convocado para el lunes un gran meeting de obreros, que fué suspendido por la policía.

La Gaceta de Viena publica el decreto nombrando ministro de Austria en España al conde de Vitzthum.

Una telegrama de Berlín fecha 3, dice que Mr. Bancroft, ministro residente de los Estados Unidos en dicha capital, ha dirigido una comunicación al ministerio de Estado prusiano, preguntando á cuánto asciende la retribución por la sentencia arbitral concerniente á la cuestión del golfo de San Juan.

El ministerio de Estado ha respondido dando gracias por el ofrecimiento y manifestando que el Gobierno prusiano no aceptará la restitución de ningún gasto hecho con tal motivo.

El Correo de Europa dice que las traslaciones de los representantes de Austria en Bruselas y en Madrid se han hecho á instancia de los interesados.

El Morning-Post de Londres celebró el 2 del corriente el aniversario secular de su fundación.

namente, lejos de debilitar, ha fortalecido al Ministerio ya porque este ha adquirido el concurso de una persona competentísima, ya porque el Sr. Fontes puede así dedicarse con más desahogo á los importantes asuntos del Ministerio de la Guerra y presidencia del Consejo.

Nuestro bien informado corresponsal añade, que si la interinidad del Sr. Fontes se ha prolongado y el señor Serpa no entró hace mucho tiempo en la cartera de Hacienda, como se deseaba, al fin, á instancias de sus amigos y por consideraciones del servicio público, ha sido vencida la resistencia de aquel caballero tan sábio como modesto.

En el último cumpleaños del Rey de Portugal se ha inaugurado una obra pública en Lisboa, siguiendo la costumbre establecida en aquel país. Esta obra consiste en colocar un grupo de estatuas colosales sobre el arco triunfal de la plaza del Comercio. Representan la Gloria coronando las frentes del Valor y de la Virtud.

DESPACHOS TELEGRÁFICOS.

Nueva-York 7.—Se asegura que el Sr. Fish, ministro de Negocios extranjeros de los Estados Unidos, tiene el propósito de presentar la dimisión.

Se esperan las dimisiones de otros altos funcionarios públicos.

París 7.—En la Bolsa se han cotizado: El empréstito, á 87,20. El 3 por 100 francés, á 53,10. El 5 por 100 id., á 84,80. El interior español, á 26 3/8. El exterior idem, á 30,30.

Londres 7.—En la Bolsa se han cotizado: El exterior español, á 29,95. El portugués no se ha cotizado.

París 7.—Ha llegado á Versalles el Sr. Orenne con el tratado de comercio anglo-francés, el cual ha sido entregado al ministro de Comercio. Considerase segura una aprobación por la Asamblea.

Continúan activamente las negociaciones para la celebración del tratado de comercio con Bélgica é Italia.

Roma 7.—Se anuncia la próxima celebración de un Consistorio, en el cual serán preconizados varios obispos franceses.

Nueva-York 8.—Lerdo de Tejada ha sido elegido presidente de la república de Méjico por unanimidad. El país está completamente tranquilo.

Amberes 7.—En la Bolsa se han hecho: El 3 por 100 español, á 29 1/8. El portugués, á 41.

Amsterdam 7.—En la Bolsa se han hecho: El 3 por 100 español, á 29 3/4. El 3 por 100 portugués, á 41.

VARIEDADES.

RECUERDOS DE UN DIA EN ELCHE.

El hermoso sol de Junio acariciaba con sus resplandores la ciudad de Alicante, que como blanca gaviota se recuesta dulcemente entre las ligeras arenas que baña el Mediterráneo; nada hay tan poético, ni bello, como ese hermoso lago, recuerdo amoroso que el Océano lanza al seno de la Europa, y que al reflejar el puro azul de nuestro cielo, se reviste de encantos mágicos é indescriptibles á la pluma del viajero; sus olas diáfanas y transparentes, bordadas del blanco y fino encaje que las presta la espuma, se semejan á guirnaldas de perlas entre ramos de algas, tejidas por la mano de invisible génio marino; el atractivo de las puras líneas de su horizonte al confundirse con el espacio, impresiona la mente del que lo contempla, haciéndole suponer que tras de ellas se encuentra la suprema felicidad de lo desconocido; y si lanzando la mirada hacia el cinturón que le rodea, se fija el viajero en los bosques de naranjos, en las esbeltas palmas, ó en las rocas y precipicios que le forman, comprenderá el porqué los hijos de la España meridional conservan en sus venas átomos de la sangre árabe legada á los africanos entre el abrasado viento de sus ardientes comarcas.

Si el Océano con la majestad de su inmensidad induce á melancólica contemplación, el Mediterráneo con el atrevimiento de sus ondas de turquí y plata demuestra claramente que en sus orillas debe sentirse el alma más ardiente, el corazón más amante y más viva y creadora la imaginación.

Bajo la impresión de las maravillas de su panorama salimos de la ciudad con dirección á Elche, villa distante cuatro leguas de la capital, las cuales se recorren por un camino en donde alternan con hermosas huertas labrados campos, estériles parajes y solitarios arenales.

Aunque hermosa la mañana surcaba el horizonte una plomiza línea que prometía cereano chubasco, como efectivamente descargó, cuando todavía estábamos á la mitad del camino; no muy alegres por tan imprevisto accidente para día de campo, llegamos á la población, que cual olvidada gaceta de sus mahometanos dueños, duerme tranquila, bajo la sombra de mil hijas de desierto, altivas pluma de rizado penacho que se dejan besar por las suaves auras del Mediterráneo.

Es imposible encontrar más seductor paisaje que el formado por la villa de Elche y su soberbio bosque de palmeras.

Al entrar en los límites del pueblo, no parece sino que trasplándose á otra edad, y retrocediendo á otro

siglo, se vá á encontrar bajo la sombra de sus bosques al nómada africano con sus errantes ganados, ó al fanático santón de solitaria mezquita; tal es la impresión que se recibe al admirar sus intrincadas flores y la magnitud y altura de sus innumerables palmeras.

Una vez llegados al pueblo con extraordinario apetito y recuperado el buen humor bajo la influencia de tan precioso paisaje, mientras nos disponían el almuerzo nos fuimos á visitar la principal iglesia para poder dominar desde su campenario las estensas bellezas que habíamos apreciado en parte desde el carruaje.

Elche conserva, á no dudar, gran influencia en sus costumbres y en sus habitantes de los que durante ocho siglos fueron sus señores, siendo verdaderamente notable la belleza oriental que se observa en sus mujeres, cuyos magníficos ojos no dejan muy tranquilo al viajero que al mirarlos siente la eléctrica conmoción de sus abrasadores rayos, medio ocultos por el festón aterciopelado de negras pestañas. Hermosas, más que hermosas son las illicenas, y es verdaderamente notable la reunión de gracias que en ellas se nota, pues además de tener ojos soberbios, blanco y sonrosado color y rojos y pequeños labios, tienen una nariz perfectamente modelada, negro y lustroso cabello y un brazo y una mano como se encuentra en pocos modelos.

Todas, por lo general y según pudimos observar en el día que pasamos por allí, presentan idéntico tipo, y hasta las que han pasado de la primavera de su vida tienen un no sé qué que encanta, debido indudablemente á la magnitud de sus ojos que aún poseen arrebatadora expresión.

También ellos son tipos africanos: de comprimida cabeza, pómulos salientes y rizado cabello, de una estatura regular, demostrando en sus arrogantes figuras valor y astucia, comprobada por miradas fijas, profundas é investigadoras; y para que no quede duda de su origen, las cruces que bordan el término de su localidad, demuestran claramente el fiero corazón de los hijos de Mahoma.

Unos y otros, en medio de aquel secular bosque, semejan un aduar de beñúinos, fijado en un oasis del Sahara.

Las casas tienen la misma original expresión que sus habitantes, aunque hay muchas de moderna construcción, y hasta en los utensilios domésticos se advierte el gusto arabesco, llamándonos la atención, sobre todo, un especiero de barro cocido, completamente árabe, si bien fabricado en esta época.

Visitamos la principal iglesia, que no es de muy antigua construcción, y enseguida subimos á su torre por una escalera de caracol bien oscura; pero que en contra de lo que ordinariamente sucede en España, estaba limpia, pudiendo ascender con entera confianza de no morir al respirar los fétidos miasmas que son tan frecuentes en casi todos los campanarios de nuestra patria.

Con qué frase se podrá traducir la impresión recibida al asomarse á la balaustrada que corona la torre! Con ninguna; es imposible soñar un cuadro de tanta magnificencia, de tanta poesía ni de tanta belleza como hiera la vista del que á ella se acerca. Al Norte se extiende el bosque de palmeras que rodea el pueblo y que termina, lo mismo que por Oeste, con la lejana perspectiva de azuladas montañas; al Sur, con la línea del horizonte, la inmensa sábana del mar, que cual cariñoso amante oculta las sonrisas de sus olas entre los verdes ramos de las ondulantes palmeras; por el Oriente se descubre, como ramilletes de flores entre cintas de plata, huertas, naranjales y jardines rodeados de acacias; todo esto, iluminado por un cielo diáfano, en el que jugaban con nubarrones de caprichosas formas, ligeros y blancos celajes, nos dejó por algunos momentos en estática contemplación.

Elche es un pequeño paraíso plantado en los arroyos y calcetres terrenos que forman la provincia de Alicante, y tanto en su situación como en las costumbres de sus habitantes, difiere notablemente de los demás pueblos de la localidad.

No debió el viajero que visitó el reino de Valencia olvidar este pequeño rincón en sus excursiones, tanto por la originalidad que presenta, como por los históricos recuerdos que evoca, perdidos al querer indagar sus oscura y antiquísima fundación.

Después de un copioso almuerzo, emprendimos el regreso á la ciudad llevando grato recuerdo de nuestra corta permanencia en Elche y particularmente el sexo masculino, que con gran placer se hubiese quedado algún tiempo más entre las graciosas compatriotas del célebre marino Jorge Juan.

ROSARIO ACEÑA.

SEGUNDA EDICION.

Hoy apoyará en el Congreso el Sr. Pascual y Casas su proposición de ley sobre libertad de cifra en la correspondencia telegráfica privada.

Esta noche á las nueve se reunirán en el Congreso los diputados y senadores profesores de medicina.

Esta tarde á las cuatro se reunirá la comisión del Congreso que entiende en el proyecto de ley de casación criminal en Puerto-Rico.

Parece que el general Nouvilas está reuniendo curiosos datos referentes á algunos militares de alta graduación, que pondrá de manifiesto en el Congreso, para que éste y el país

en general acaben de edificarse con las notorias pruebas de la alta justicia, esquisito celo y recomendable moralidad del general Córdova.

Hoy se decía que el nombramiento del actual ministro de la Guerra, ó sease de los servicios liberales, para la capitania general de Cuba, no se hará esperar, y que para fines de Diciembre—si el tiempo y las circunstancias lo permiten—saldrá para su nuevo y deseado destino.

GACETILLAS.

Los Sres. Siannes, hermanos y compañía, dueños del gran bazar de la Union establecido en la calle Mayor, núm. 4, han tenido la galantería de remitirnos el elegante calendario publicado por tan acreditada casa para el año próximo 1873.

Delicadamente dibujado é iluminado al cromo dicho calendario en sus cubiertas y conteniendo además del santoral y exposición de la infinidad de objetos de utilidad, ornato y recreo que en él mismo establecimiento se venden, contienen multitud de noticias de interés, como son Higiene popular, tarifas postales, ferro-carriles, tabla de reducciones, etc., etc., lo cual hace que unido á su módico precio de 4 cuartos, recomendemos al público dicho curioso librito.

A un fabricante de bujías le van á hacer marqués de la Estearina.

No se dirá, pues, que el Gobierno no es amante de las luces.

Desde que tanto te quiero tu imagen llevo conmigo, pero nunca llevar puedo Un céntimo en el bolsillo.

Es bellísima la siguiente composición que acaba de brotar de la pluma del eminente poeta Campañón:

«LOS DOS MIEDOS.»

Al comenzar la noche de aquel día, Ella, cerca de mí, —Por qué te acercas tanto? me decía; Tengo miedo de tí.

Y luego que la noche hubo pasado, Repliqué junto á mí: —Por qué te alejas tanto de mí lado? Tengo miedo sin tí.»

SENADO.

A las tres ménos cuarto se abrió la sesión presidida por el Sr. Figueroa.

Se leyó y aprobó el acta de la anterior. Continuó la discusión sobre auxilios al ferro-carril de Madrid á Malpartida.

Santos de mañana. El Patrocinio de Nuestra Señora.

Bolsa de Madrid del día 9 de Noviembre.

Table with columns: FONDOS PUBLICOS, ULTRA-PRECIO, Del 8, Del 9. Rows include Renta perpetua del 3 por 100, Id. de 4 por 100, Id. fin de mes, Inscripciones de id., Renta perpetua exterior, Denda del personal, Sisas del Ayuntamiento, Obligaciones municipales, Id. del empréstito Erlanger, Billetes hipotecarios, Bonos del Tesoro, Id. en cantidades pequeñas, Reg. al portador de la Caja de Dep., Banco de España, Emisión de Abril de 1850, Id. de 2000, Id. de 4 por 100 de Junio de 1851, Id. de 31 de Agosto de 1852, Id. de 4 por 100 de Junio de 1855, Obras públicas, Provinciales de Madrid, Obligaciones de 2.000 rs., Id. de 20.000, Londres á 90 días, París á 8 días.

ESPECTACULOS.

(Funciones para mañana.)

Teatro de la Opera.—A las ocho y media.—Gli Ugonotti. Español.—A las cuatro y media.—La rica hembra.—A las ocho y media.—El petuquero en el baile.—Cristalida y mariposa. Zarzuela.—A las cuatro y media.—El rey Mida.—A las ocho y media.—El tributo de las cien doncellas. Circo.—A las cuatro y media.—D. Juan Tenorio.—A las ocho y media.—Doña Urraca de Castilla. Circo de Paul.—A las cuatro y media.—Satanas II, y el Carbonero de Subiza.—A las ocho y media.—Satanas II.—Don Sisenando. Alhambra.—A las cuatro y media.—El sueño de la vida.—A las ocho y media.—La misma. Esclava.—A las cuatro y media.—El memorialista.—A las ocho.—Marinos en tierra.—Baile.—Por el rey y para el rey.—Baile.—Segundo acto de la misma.—Baile.—Por falta de abrigo.—Baile. Variedades.—A las cuatro y media.—D. Juan Tenorio.—A las ocho.—(Se continuará.)—Primer acto de D. Juan Tenorio.—Segundo y tercer acto de la misma.—Cuarto y quinto de la misma.—Sesto y sétimo de la misma.

MADRID:—1872. Imp. de J. M. Perez, Corredera Baja de San Pablo, 27.

SECCION DE ANUNCIOS.

EL ECO POPULAR.

DIARIO POLÍTICO DE LA TARDE.

Este periódico es el más barato que se publica en España. Sale todos los días y cuenta con sobrados elementos para asegurar su existencia, para contribuir al desarrollo de la agricultura, de la industria y del comercio, y para ponerlo—por su gran baratura—al alcance de todas las clases. Además repartirá gratis a los señores suscritores una colección de novelas escogidas en tomos perfectamente encuadernados.

PRECIO DE SUSCRICION.

DIEZ REALES trimestre en toda España. Los pedidos al Administrador, calle de las Veneras, núm. 4, entresuelo, remitiendo sellos de franqueo ó libranzas.

VAPORES-CORREOS DE A. LOPEZ Y COMP. A



LINEA TRASATLANTICA.

Para Puerto-Rico y la Habana:
Salen de Cádiz los días 15 y 30 de cada mes.
Prestan este servicio vapores de 3.000 á 3.500 toneladas de desplazamiento.
LINEA DEL MEDITERRANEO.
Por combinación con la trasatlántica.
Salidas de Barcelona para Alicante, Málaga y Cádiz, los días 7 y 22 de cada mes.
Regreso de Cádiz, los días 1.º y 16.
Para pasajes, fletes y otros informes dirigirse, á
D. JULIAN MORENO, ALCALA, 28.

JARABE TONICO RECONSTITUYENTE DE ARRIETA.

Se usa con sorprendentes resultados en los niños, en los temperamentos linfáticos, escrófulos, dentición difícil, y sobre todo para abrir el apetito en los niños estenuados, reemplazando con gran ventaja al aceite de hígado de bacalao, y á todos los ferruginosos.
En los adultos se usa con gran éxito en la anemia, clorosis, flujo blanco, malas digestiones, infartos del hígado, esterilidad, impotencia, pérdidas involuntarias, acedias, é inapetencias. Los ancianos encontrarán con este jarabe un específico propio para rejuvenecerse, y evitarán muchas enfermedades.
Frasco con su instrucción, 18 rs.
El licor vegetal de Arrieta no tiene rival para teñir el cabello y la barba instantáneamente, no mancha ni perjudica, ni hay que lavarse antes ni después, dando un hermoso color pardo y negro como se quiera. Caja, 16 rs.
Pastillas pectorales de Arrieta: están recomendadas en toda clase de toses, anginas, ronqueras, constipados, asma, tisis incipiente. Próbadas estas excelentes pastillas y os convencereis que son el primer pectoral calmante que se conoce. Caja, 8 rs. Farmacia de Arrieta, plaza de Bilbao, núm. 10.

GRAN ALMACEN DE CALZADOS

DE MANUEL SANZ.
INFANTAS, 18.—GRAN ESCAPARATE.
En dicho establecimiento se encuentra un abundante surtido de calzado de todas clases, á precios desconocidos hasta el día.
También se hacen á medida.

PROCESOS CELEBRES DE TODOS LOS PAISES.

Publicados bajo la direccion de los excelentísimos señores conde de Fabra y vizconde de San Javier.
Se publican por volúmenes en folio, con láminas. Van publicados los tres primeros á 2 rs. en Barcelona y Madrid, y 2,50 en provincias.
1.º Dumollard, robo, violacion y asesinato.
2.º S. Geran. Hijo reclamado por dos madres.—El Marqués de Sully.—Matrimonio abusivo.
3.º D. Martin de Acuña, comendador de Santiago. Laffitte, incesto, violacion y asesinato.
4.º En prensa: Quartier Senot y consortes, monederos falsos. Mad. Hudson envenenamiento, Luisa Perthuf, infanticidio.
Se suscribe en todas librerías. Directamente enviando sellos ó libranza á Salvador Manero, editor, Barcelona.

BIBLIOTECA ILUSTRADA DE SALVADOR MANERO.

NUEVA PUBLICACION ECONOMICA

PROCESOS CELEBRES

de todos los países, publicados bajo la direccion de un abogado del ilustre Colegio de Barcelona.
Se reparten por volúmenes en folio menor, adornados con una lámina cada uno.
El primero que se ha puesto á la venta contiene el proceso formado al tristemente célebre asesino de criadas, DUMOLLARD, por robo, violacion y asesinato: consta de 84 columnas de impresion clara y compacta, al precio de DOS REALES. A esta seguirá la interesantísima causa de UN HIJO RECLAMADO POR DOS MADRES, y sucesivamente repartiremos los demás que se anuncian en el prospecto de esta colección, *la más extensa, variada y barata* de cuantas se han publicado en España.
Fuera de Barcelona, por razon de portes y gastos, cada volumen tendrá un aumento de 50 céntimos: acerca de esta diferencia de precio recomendamos á nuestros corresponsales que se enteren bien de la circular que les dirigimos en 1.º de Julio de 1872, con sujecion á la cual se servirán los pedidos que deben dirigirse á SALVADOR MANERO, EDITOR, Ronda del Norte, 128, BARCELONA.

¿Por qué se vende sin aroma el ACEITE DE BELLOTAS con sávia de coco ecuatorial, para los cabellos, preguntan muchos?



En obsequio á la humanidad, diré que los perfumes en los aceites y las pomadas para la cabeza ocasionan funestas consecuencias. Muchos de los olores que los tres reinos de la naturaleza nos ofrece, en unos produce cefalalgia, males de corazon, accidentes cerebrales que se parecen al delirio, á la locura; en otros produce canicie, calvicie y alopecia. El doctor Bherhaave quedó narcotizado preparando al secretario de Francisco I, que olió una eseneta experimentó una hemorragia nasal; en su hermano y sobrinos se determinó una pérdida hemorroidal. Las Sybilas y la Pythia de la antigüedad, dominadas por los aromas, eran víctimas con frecuencia de borracheras fatídicas. Gran número de médicos arqueólogos convienen que la funesta celebridad erótica de las hijas del rey Proetus en el Peloponeso y la de otras reinas y cortesanas antiguas y contemporáneas de otros países, es ocasionada por ciertos olores voluptuosos que conocemos, que entran en muchas pomadas, aceites y otras composiciones para el tocador, y de las que no haremos uso sin encargo expreso. Estas consideraciones científico-históricas contestan á la pregunta que sirve de epígrafe á este anuncio: Usad mi legítimo «Aceite de bellotas», perfeccionado con sávia de coco, recomendado por mas de 800 periódicos de las cinco partes del mundo, y se está libre de todo inconveniente, que llevan consigo los artículos de perfumería.
Compañía Burocrática de tintas químicas.—Fábrica de tintas de vainilla para escribir y copiar cartas, concentradas á gran vapor, que reducen su volumen y aumentan su sin rival bondad.
Los escritorios de comercio, estudios de hombres de letras, secreteres de señora, registros civico-religiosos, militares y parlamentarios, así como todo particular, deben estar provistos de uno ó más colores de estas tintas. No se altera, evapora, ni cria nata, y dá duracion á las plumas metálicas y de ave.
Tenemos de los matices siguientes:
Púrpura, Jerusalem, 4 y 8 rs. frasco. Azul cielo, Alemania, 4 y 8 rs. id. Violeta, parque de Madrid, 4 y 8 rs. id. Negro azabache, Isla de Cuba, 4 y 8 rs. id. Cardenalicia romana, de familias, 4 y 8 rs. id. Verde, esmalte, de Manila, 6 y 12 rs. id.—Por mayor, 25 por 100 de descuento.
Se dá á prueba aunque no se compré, y se remiten muestras á todo el globo, escritas con estas tintas.

BIBLIOTECA I MANERO.

COLECCION EN 9 MAYOR
A 4 rs. TOMO EN BARCELONA.
FUERA, 5.

- ABATE ***
- El Fraile 1 t.
- El Maldito 4 t.
- La Monja 3 t.
- El Confesor 3 t.
- E. BLASCO.
- La Farsa religiosa 1 t.
- C. F. DUPUIS.
- Origen de todos los cultos 3 t.
- L. GALLOIS.
- Historia general de la Inquisicion 2 t.
- CH. PAUL DE KOCK.
- Gustavo el calavera 1 t.
- Un hombre desgraciado 1 t.
- El Cornudo 2 t.
- La Sociedad de la trufa 2 t.
- El Hijo de mi mujer 1 t.
- El Barbero de Paris 2 t.
- El profesor Fischeclaque, 1 tomo en 8.º con una lámina, 8 rs. Fuera 10
- Un mujer singular tomo 1.º en venta 2.º en prensa.
- Enviar libranza á Salvador Manero, editor Ronda 128 Barcelona.
- Las obras de este autor se publican á 1 tomo mensual.
- J. ZORRILLA.
- Las almas enamoradas, leyenda en verso, 1 tomo en 8.º
- En Barcelona, 8 rs. Fuera, 10 rs.
- A. DEBAY.
- Arte de conservar la hermosura y la salud, y de corregir los defectos físicos. Teoría y práctica científica de los mejores procedimientos conocidos para mejorar y perfeccionar las gracias naturales impidiendo su decadencia prematura. Obra dedicada al bello sexo, extractada de varios autores, y en particular de la enciclopedia de la hermosura. Un tomo en 8.º 12 rs.
- FRANC-MASONERIA.
- M. RAGON.
- Ritual del aprendizaje mason, que contiene el ceremonial, la explicacion de todos los simbolos del grado, etc. Un tomo en 8.º 6 rs.
- Ritual del grado de compañero mason, que contiene el ceremonial, la explicacion de todos los simbolos del grado, etc. Un tomo en 8.º 6 rs.

REUMATISMO

CURADO RAPIDAMENTE POR POCO DINERO.



Mas de cien millones de personas, del viejo y nuevo mundo, han admirado en muchísimos casos las sorprendentes propiedades higiénico-medicinales del Aceite de Bellotas con sávia de coco, de nuestra invencion y absoluto secreto, en las vias respiratorias, nutritivas y sistema capilar.
Hoy podemos esponer una importantísima, y manifestar á los que padecan reumatismo; cuya afeccion, caracterizada por dolores continuos ó intermitentes, vagos, con frecuencia acompañados de rubicundez, calor y tumefaccion y de fenómenos generales, que atacan los músculos, las articulaciones y muchas vísceras, que no existe ni ha existido en el mundo, desde su creacion, incluidas las aguas termales, los baños rusos, los bálsamos de Opodeldoch, Holoway un remedio tan heroico, eficaz, cómodo y barato, (á veces 50 céntimos) y sencillo, como nuestro inimitable específico, recomendado por médicos, alópatas, homeópatas, farmacéuticos y por mas de 800 periódicos sin distincion de matices.
Se usa en fricciones, poniendo atrollada una franela encima, para reumatismo incipiente, y lo mismo para el crónico; si no cede, se toma al interior nueve mañanas en ayunas una cucharadita, como preservativo; basta darse una untura en la piel cada ocho dias.
Todo el que habite países frios, diluviosos, nevados ó viva en aposentos húmedos ó mal sanos, debe estar provisto de un frasquito, porque además cura las heridas, cortaduras, quemaduras, hemorroides, tiña, sarna y lepra.
Precio, 6, 12 y 18 rs. frasco en la fábrica, calle de las Tres Cruces, 1, pral. y Jardines, 5, (vidrieras verdes) Madrid, y en 2.500 farmacias, droguerías y perfumerías de todo el globo.
Exijase mi prospecto con certificados médicos, nombre y vidrio, en la cápsula y vidrio, busto y rubrica en la etiqueta, que hay ruines falsificadores.
EL INVENTOR L. DE BREA Y MORENO, PROVEDOR DE TODO EL ATLAS. Habana A. Espinosa y C.º, Muralla 16. A. Gramera y C.º, Obispo, 36.—Manila (Indias), Dr. Kubnel. Constantinopla (Turquia), Dr. Canzuch.—Montevideo y Rio-Janciro, Gil y C.º—Hong-Kong (China), doctor Kubnel.
NOTA IMPORTANTE. A los físicos podemos decir, que de las pruebas hechas con este bálsamo, resulta que es infinitamente mejor que las aguas de Panticosa, de Urberuaga y que las famosas pastillas del pastor de Belmont, de la Hermita, y otros, para curar el pulmon y toda clase de toses; en breve publicaremos nuestros informes facultativos.

EL LIBRO DEL PUEBLO

POR

D. MANUEL HENAO Y MUNOZ

Abogado de los ilustres colegios de Cuenca y de Madrid, é individuo de las Sociedades económicas Matritense y Aragonesa.
Obra premiada por el Gobierno á petición é informe de la Sociedad Económica Matritense y de la Academia de Ciencias Morales y Políticas, y también en la Exposicion Universal Aragonesa.
TERCERA EDICION. Si el objeto principal que el hombre se propone en este mundo es pasar la vida tranquilamente y con toda la felicidad posible, y á ese fin encamina todos sus estudios y trabajos, esté seguro que en *El Libro del Pueblo* encontrará un agradable compañero, que al mismo tiempo deleite su espíritu, le enseñe el camino que debe seguir para satisfacer sus más levantadas aspiraciones; y lo mismo la mujer que el hombre, el niño que el anciano, hallarán solaz en su lectura é instruccion en sus máximas, hasta el punto de que quien empieza á leer *El Libro del Pueblo*, es difícil que lo suelte de su mano hasta haberle leído todo.
Esta obra, á cuyo frente vá el retrato de su autor, dibujado por el aventajado pintor Sr. Nin, y grabado por el eminente artista Sr. Capúz, se compone de dos tomos y el precio de ella es el de 20 rs.
Los pedidos se dirigirán al autor, calle del Barco, núm. 9, principal, acompañando su importe en libranzas del Giro mútuo, ó en sellos de correos certificando la carta.
Para todos los suscritores á *El Eco Popular*, el precio será el de 16 rs. si pasan á recogerlo á la casa del autor, calle del Barco, núm. 9, primero, cuarto principal, y el de 18 rs. si se ha de enviar franco de porte. Al pedido se acompañará el importe en libranza y el recibo último de la suscripcion que será devuelto, ó la afirmacion de ser tal suscriptor, caso de carecer de recibo.

SEGUNDA ENSEÑANZA.

Estudio y repaso de asignaturas.
Preparacion para el grado de Bachiller. Plaza de las Comendadoras, 4, entresuelo izquierda.